

的な確保をはかるものといたしまして、これがたまに円クレジットの供与についてもその具体的方法を検討中であります。

また、技術者等の受け入れ及び派遣に關する体制を整備するほか、これら諸国の産業、貿易事情を基礎的、かつ、組織的に調査する等の諸施策を強力に推進して参りたいと考える次第であります。

りますが、御存じの通り中小企業は、わが国経済上、きわめて重要な地位を占めている反面に、その規模が零細であり、かつ、その数がおびただしいため、絶えず過当競争による経営の不安定に悩んでおるのであります。またその設備、技術等において立ちおくれておりますので、今後中小企業の特質に応じました振興策を強力に講ずることによりまして、中小企業の健全な発展と国民経済の安定的成長をはかつて参りたい所存でございます。政府が、今国会におきまして、「中小企業団体の組織に関する法律」の成立を強く希望いたしますのも全くここにあるわけであります。が、さらに、来年度におきましては、金融ベースに乗り得ない多くの中小企業の信用力を補強して、これを正常な金融ベースに乗せることを目的とする強力を信用補完制度の創設を考えている次第であります。

また、中小企業の生産性の飛躍的向上をはかつて、あわせて輸出の振興に資するため、設備近代化の助成、組合の共同施設の設置促進、公認試験研究機関による技術指導及び技術の再教育の強化、中小企業診断指導の強化拡充等、各般の措置を講じて参りたいと、

かように考へておるのであります。
第三に、産業基盤の強化の問題であ
ります。つぶ国産業の对外競争力は、次

米諸国に比しまして、まだかなり遅色があると考えられるのであります。この点、輸出産業、基礎産業及び新規産業の設備の近代化、生産体制の整備、生産性の向上等によりまして、今後、産業の合理化、近代化をさらに徹底的に推進していきたいと存ずる次第であります。が、さらに、今後の産業発展の趨勢に即応しいたしまして、エネルギーを初めとする主要基礎原材料の供給の確保とその価格の安定をはかることが肝要と存する次第でございます。

このため、電源開発の促進等に電源開発株式会社に対する財政投資の増額その他開発会社所要資金の確保、石炭資源の合理的な開発促進のための新炭田の総合的調査の実施、財政投資の増額による海底油田を中心とする国内石油資源の開発の促進、天然ガス、銅、鉛、亜鉛等重要鉱産物の探鉱・探査の強化等、国内の各種未開発資源の開発を画期的に促進いたしますとともに、海外地下資源の探査、開発につきましても、関係国との協調のもとに、積極的に推進していく所存でございます。

また、産業立地条件の整備につきましては、今後の経済の拡大と近代化に果す役割の重要性にかんがみまして、これを強力かつ計画的に推進する必要性を痛感いたしておる次第であります。これがため、豊富かつ低廉な工業用水の確保をはかるための助成を強化するとともに、道路、港湾、輸送施設等産業開拓施設の飛躍的増強を期する方針であります。

第四には、鉱工業技術の振興の問題であります。以上の輸出の振興、中小企業の振興及び産業基盤の強化と促進

企業の振興及び産業基盤の強化を促進いたしますための基礎条件として、鉱工業技術の画期的振興が特に必要で

たしまれわれが今後に予算措置をし、実施していくたいというふうに考えております問題なり、考え方を申し上げた次第であります。

○委員長(近藤信一君) 御質疑のおありの方は順次御発言を願います。

○海野三朗君 ただいま大臣の御説明のうち、重化学工業の育成といふことがあります。が、かつて鋼材は建値の倍もする閾値でもつて引っ張りだこであったのは、御存じの通りであります。

す。ところが、これを緩和する意味において外国から鋼材を入れた。そうして国内においては各製鉄会社に溶鉄炉の建設をやらせた。ところが、住友に

いたしましても、日本钢管にいたしましても、あるいは八幡、富士にいたしましても、溶鉱炉を着々建設する準備を進めておる。これに對しては通産省はこの急激なる鋼材の値下り、それによつて神武以来の景氣なんと言つて

おつたことが、一ぺんにふつ飛んでしまつておる。こうじやうなり方は、通産当局が少しも見通しがなかつたと

鋳炉をたくさん建てるのを懇意して
おいて、これに使うところの原鉄が
ちやんとめどがあるのでありますか?

うなんですか、まことにお先まつ暗な
通商産業の政策と申さざるを得ないと

私は思うのでありまするが、この点はいかがでござりますか。

事実であります。ただ、ただいま冒頭に申し上げましたように、結局安定と

成長というものを、いかに均衡して考えていくかという問題であります。が、当時の状況といたしましては、国内の

非常な需要が高いために、極力それに

応する対策も講じていかなければならぬというようなことでありました。が、設備投資全般に繰り延べなり押さえていかなければならぬ、こういうことになりまして、急激な変化を見たことは事実であります。しかし、これは速度の問題であります。今後の日本を重

化学工業化していくなければ、将来の輸出産業といふものの要請にこたえられないという事情は別に變つておるわけではありません。従つてその間にお

きまして速度を調整しながら安定をはかりつつ、また将来の成長に備えていくというととについては、十分考えなければならぬと思うのであります。従つて鉄鋼の生産の設備の面につきましては、御承知の如うに一二点といふ

一応のめどにいたしております。しかしとにかく不要不急のものは別といたしまして、できるだけ促進していくなければならぬということを実質であり

ますので、われわれといたしましては、その方の今後の建設についても、十分関心を持ちながら、できるだけ

やつて参りたい、かように考えておる
のでありまするが、御承知のよろに、た

だいまお話しのように、鉄鉱石とい
う問題はあります。もちろん、われわれ
いたしましては、最近インドとの関
係その他を考えておりますのも、将来
の鉄鋼資源といふものについての確保
をはかつていただきたいというような考え方
があるのであります。鉄鋼資源につき

○國務大臣(前尾繁三郎君)

に鉄鋼の需要がふえて参りまして、そのために緊急輸入をやつた。まあ、昨年の経済情勢からいへば、確かにそういう需要がありましたことは間違ひない

まして全然めどがない、というわけではなくので、両々相待つて、それがうまく動き、そして将来の日本を重化学工業化し、また輸出におきましても、機械その他の重工業品が重要な部門を占めなければならぬという要請にこたえながらやつて参りたい、かように考えておるのであります。

○阿部竹松君　ただいま海野委員より緊急を要する点についての質問が出たわけであります。が、私ども委員会は、ただいま通商産業政策についてお伺いしましたので、十分検討する時間を与えていただきたいわけであります。従いまして後日に譲りまして十分御質問とし、あるいは御意見を申し上げたいと思いますので、本件をそのよう取り計らっていただきたい、このように考えます。

○委員長(近藤信一君)　ただいまの阿部君の御意見のようだ、質疑はこれを後日に譲ることにして御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(近藤信一君)　御異議ないと認め、さよなら取り計らわせていただきます。

○委員長(近藤信一君)　それでは次に、中小企業団体法案、中小企業団体法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案及び中小企業等協同組合法の一部を改正する法律案を一括して議題といたします。

御質疑のおありの方は順次御発言を願います。

○梶原茂喜君　火災共済の仕事が法制的なよるべき基準が今回できるわけあります。私は非常に喜ばしいことと、思つておるのであります。ただ、それ

災共済協同組合は府県において単数の方式を採用されておるのであります。単数の方にはもちろんそれだけの、何と申しますか、効能、効用があることは申すまでもありませんけれども、組合方式でいく以上は、理論的には複数制の方が筋が通るんではなかろうか、かよろに考そられるのであります。また、単数制をとつていく場合におきましては、ほかにそれに対抗するとして、公的な色彩と申しますと申しますか、他にできないのでありますから、多分に、何といいますか、中小企業者なり勤労大衆の災害共済としては、公的な色彩と申しますか、公営的な色彩を持つよろに感ぜられるのであります。それ自体が悪いというわけでは毛頭ありません。ただ、そういう行き方であるとすれば、いざれ遠からず社会保障制度の一環としてこういう問題が検討される時期があるはずではなかろうかと思うのであります。が、社会保険といいますか、社会保障の一環としての制度といいますか、そういうもののとの関連性について何か御検討があつたがどうか、その点を一つ伺いたい。

たような形で意見の調整がはかられた段階もあつたのでございます。しかしながら、その後だんだんと検討を進め参りますると、この協同組合法こそは、この中小企業者たちが相互扶助の精神でこの共同事業を行なう場合の共同組織をことごとくこの法律の中に規定いたしておるわけでござります。一例を申し上げますると、たとえば信用協同組合にいたしましても、あるいはまた、別個の性格と機能を持つておりまする事業組合にいたしましても、ことごとくしかりでござります。こういうふうな法の構成から考えまして、オなむち中小規模の企業者たちが相互扶助の精神に基いて共同して事業を行なうために必要な共同組織の法制化は、これはことごとくこの事業協同組合の中におきめるのが適当であるうと、こういうふうにだんだんと研究が進められて参りましたて、両党の意見のそこに合致をみたといふような次第でもござります。しかしながら、今御指摘になつておりましたのは、こういう一つの政策は当然労働者全般に対しても及ぼされるべきであろうという御指摘もございましたが、この法律の特異性は、特に中小企業者が一般労働者と異なつておりまするのは、一般労働者と違います。したがって、すなわち工業といわば、商業といわば、その居住並びに生活に必要な物件のほかに、営業用の資産を持つておる、商品並びに設備等を持つておるわけでござります。従いまして、これは法律が直接その共済の対象とした事実、再建をいたしまするために必要な共済といふところにねらいを置い

ておりますので、従いまして、このようない形で協同組合法の中で取り扱つて参らう、こういふことに意見が合致いたした次第でござります。

それから次は、県で一個にするといふ原則はいかがであろう、こういふ御指摘でござりまするが、これはまあ申し上げるまでもなく、競合が激しく行なわれますると、これが過当競争になつて参りますれば、勢いこれがだんだんと料率の競争になつて参りまして、必要な準備資金を蓄積することができなくなる。よつてもつて、不時の災害を生じました場合、支払能力にも事欠くに至るような場合等も考えまして、こういふやうな意味で競合をことさらに避けていこう、こういう点にねらいがござります。ただ申し上げたいことは、この損害保険法におきましては、そのような意味合いから別の法律がございまして、すなわち料率算出団体の法律もござりまするし、保険募集の取締りに関する規則等もございまして、この保険事業といふものが過度の競争に陥ることによって、その機能を失うことのないよう立法措置が講じられておるわけであります。が、この際、火災共済の中においては、それらの法律が一部援用される形にはなつておりますけれども、これが複数で設立がなされるという形になつて参りますると、極端な例を申しますと、二個、三個、四個というような場合もあり得るわけございまして、二個ならばいいか、三個なればいいかといふような形になつて参りますて、だんだんと行政裁量権にゆだねて参りまする、この共済組織が所期の目的を果し得ない、ような事態が予想されないわけ

でもない、こういふような次第であります。いまして、たとえば東京、大阪等のような業者の多い、また経済活動も旺盛なる地域と、たとえば山陰諸県のよくな地域と、同じような單一に繋がることについての議論も深く検討されたのであります。ところが、とりあえずこういふ形でとにかく競合を防いでいる。そうしてその地域々における共同組織によって当面の目的を果していこう。こういふようなことで單一の原則を一応ここに確保した。こういふような経過でござります。御了承願います。

○梶原茂義君 協同組合の行いまする場合においては、一応共済金額が一人当たり三十万円に制限をされておるわけであります。一応制限を設けるということは、これは必要なことであると私も思うのであります。しかしながら從来と違いまして、この案が成立いたしますると、相当監督官庁の監督といいうものが行われるわけであります。また、事業協同組合によりましては、その規模が相当大きいものもあり、また資産その他が堅実であって、実際に即して考えて、三十万円の限度をこえることがあるつても差しつかえのない場合もあり得るかと思うのであります。特にこの条項は、団体法の方に適用になつておりますから、今後でございまする商工組合等は、相当その規模も大きくなり、基礎もしつかりしたもののが予想されるのであります。そういう場合は監督官庁の監督のもとに、三十万円の限度はありますけれども、これは状

況に応じて主務大臣の承認を得れば、その額以上をきあ得るという建て方になつておるわけであります。両方並べましても、むしろ火災共済と同じような道を開く方がどうも実際的じやないかと、かように私考えるのであります。その点についての御意見を伺いたい。

なお、この案によりますと、火災共済協同組合の場合に一段がまえで最高額を押えておるのであります。一つは、一人当たりについて百五十万円という限度がある、それから同時に、出資金なり準備金なり、あるいは地方庁の保証額なり等を合せましたもの何分の一ですか、という限度があつて、いずれか低い方に制約されるということになつておるわけであります。おそらく私は現実の状況はよく知りませんが、この二段がまえでいきますと、常に後者の方の制限の方がおそらくは働くであろう、百五十万円まではなかなかいかぬであろうと考えられます。それはそれでいいのであります。が、実際問題として考えますと、共済契約はこれは隨時行われるのであって、期間はかりに一年といたしましても、会計年度にとらわれるわけではない、ところが片一方の準備金とかいろいろの面は、そのときの状況によって年度末に相当変化がくる、言いかえれば非常に可動性のあるものであります。それで一々最高額を制約されるということでは、運営する立場から言いますと、相当支障がありはしないか、むしろ法律上後段の制約というものはお取りになつた方が現実的ではないか、こういう考え方を私持つのでありますけれども、御所見を伺いたいと思ひます。

火災共済に加入し得る道が開かれておるのであるから、お互にお互いの共同組織としてその地域における火災を生じた場合に共済をより多く受けるの必要な業界は、こそってこの火災共済に加盟してゆく、あるいは個人で加盟してゆく、そういうことによってその三十万円の限度をこえて、やはり福利厚生の事業のフェイヴァを受ける必要のあるものは、火災共済の共同組織の中に加盟してゆけば、現実の問題として支障は起きないであろう、こういうような考え方のもとにおきまして、いわならばこの火災共済共同組織を通じてその種の共済目的を果す。こういうことで重点をこの火災共済に置いておる、こういう立場から他の福利厚生の限界はこの範囲内においてしぶつておこう、こういふよろいきさつでございました。

それから次はネット・サーブラスの問題でございますが、これは御指摘の通り、たとえば事業年度においては事業の年度の当初においての支払備金の額といふものが相当あつた、従つてそこから逆算してくるネット・サーブラスによるところの、要するに共済限度額といふような契約し得る資格条件下にあつたんだが、その後火災が統出して、はその組合おいてたとえば百五十万円というような契約し得る資格条件下に、どうして備金の支払いがずっと行われて資産勘定が減ってきた場合、百五十万円当初できたものが年度末になつては三十万円が五十万円しかできないことになつては、事業運営上支障はない論的にはあり得ると言えるのでござります。しかしながら、われわれは現在

同組織の実態について調査をいたしましたのでありまするが、大体のものはこの法律の中に掲げてありまする各自治体における予算外義務負担、そういうふうな信用の供与によりまして、それぞれの資産勘定に見合ふものが現存いたしておりますわけでござります。少いものでも二千万円、三千万円、五千万円といふやうな、そういう時限決議が現実に行われておりまするので、従いまして、ある限度その備金というものの実額が損耗いたしました場合においても、大体において百五十万とか百万とか、あるいは初年度で許可を得まするところのその限度額といふものが、その年度内において根本的な移動を来たすような場合は、現実に少くはないでありますからと、こういうふうな分析をいたしておりますのであります。と申しますのは、たとえば北海道等においてはなつか一億でありまするが、五千万円でありまするか、ほかに各種の備金が相当ござりまするから、かりに一億円程度のものがあらうかと存じます。しかしながらこの法律では百分の十五といふことになつておりまするから、百分の十五といふ形になりますと、千五百万円といふ形になり得るわけであります。それが、それを百五十万円で押えておるわけであります。従いまして相当のそういう事故が起りまして、保険金の支払い、共済金の支払いを行いました場合においても、なおかつこの百分の十五の限度額を切らなければならぬと云ふ事態は異例ではないだらうか。すなわち、この予算外義務負担の事柄と関連いたしまして、百分の十五といふ率をちゃんととめに見ておりますの

で、そういうような年度内におきます
資産の移動ということによつて受ける
実際的な影響と、いうものが比較的少
いのではないだろうか、こういうよう
な考え方でこういう二本立ての規定を

いたしたような次第でございます。
○梶原茂喜君 大体わかりましたけれど
とも、年度がわりにおいていろいろ移
動するわけありますけれども、それ
は私直接関係がないのであります。資
年度末に決算をいたしました、そして
はつきり総額といいますか、金額が確
定するものもある。常に百五十万円を
下回っているところはいいかもしま
せんけれども、そうでないところは資
金の制約を受けて毎年一人当たりをえ
ていかなければならん。このことは組
合の運営からいいましても、また組合
員の立場からいいましても、非常に何
といいますか、ぎこちないことに相な
るのでござります。従つて非常にネット
・サーブラス等を標準にして金額を
きめていくという考え方自体は、非常
にけつこうでありますけれども、それ
を表面に出してその制約を何するとい
うところに無理がありはしないか、こ
ういうことを申し上げたわけであります。

○衆議院議員(小平久雄君) ただいま
のネット・サーブラスの問題であります
が、先ほど春日議員からお答え申し
上げた通り、大体私ども同じ考え方
持つておるわけあります。が、御指
摘のように毎年保険金額がネット・
サーブラスの減少あるいは増額等に
よつてどうするといふことは、運営上
非常にこれが支障があるといふこと
は、これはまことにその通りだと思う
のであります。そういう点を実は考慮

いたしまして、このただし書で、行政
府の許可を受けた場合はその限りでな
いといふ一項を入れたわけでありま
し、この運営によりまして、少くとも
二年なり三年なりは一定の保険金額と

いうものは維持できるように当局がお
計らい願いたい、われわれはそういう
希望を持っておるのであります。数年
やつて見まして、それでもなおかつ回
復の見込みがないとか、ますます資産
内容が悪くなるとか、そういう場合に
おきましては、これはもちろん保険金
額を下げなければいかんと思います
が、たまたま災害を受けたために、あ
る年度に限つて資産が減つた、だから
この保険金額を減らすといふうなご
とではなく、このただし書の運用によ
りまして、今の共済事業そのものにも
ある程度の安定を一つ与えるように指
導していただきたい、こういうふうな
希望を持つておるわけであります。

○委員長(近藤信一君) 他に御発言も
なければ、本日はこれにて散会するこ
とにいたしたいと存じますが、御異議
ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(近藤信一君) 御異議ないと
認めます。それでは本日はこれにて散会いたし
ます。

午後零時十六分散会

昭和三十二年十一月九日印刷

昭和三十二年十一月十一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局